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Dames en Heren,

Vergaderingen van de staatshoofden en regeringslei-
ders van de Europese Unie (EU of Unie) worden door-
gaans voorafgegaan en/of gevolgd door een vergadering 
in het Federaal Parlement tussen de eerste minister en 
de leden van het Federaal Adviescomité voor Europese 
Aangelegenheden.

I. — INLEIDING DOOR DE HEER GAËTAN 
VAN GOIDSENHOVEN, COVOORZITTER  
VAN HET FEDERAAL ADVIESCOMITÉ

Tijdens de top van 21 en 22 maart 2024 hebben de 
leiders van de Europese Unie conclusies aangenomen 
over Oekraïne, veiligheid en defensie, het Midden-Oosten, 
uitbreiding, externe betrekkingen, migratie, paraatheid 
en crisisrespons en het Europees Semester.

Bovenop de debriefing van de Raad van 21 en 22 maart 
zal de eerste minister een overzicht geven van de on-
derwerpen die besproken zullen worden tijdens de 
volgende buitengewone bijeenkomst van staatshoofden 
en regeringsleiders, op 17 en 18 april 2024.

Tijdens deze legislatuur is het Federaal Adviescomité 
voor Europese Aangelegenheden bijna 70 keer sa-
mengekomen, waarvan bijna 40 keer voor briefings of 
debriefings met de eerste minister of zijn voorgangster. 1

1 Behalve de briefings en debriefings waren er nog andere 
vergaderingen. Jaarlijks werden volgende personen uitgenodigd:

 — de permanente vertegenwoordiger om het Werkprogramma 
van de Europese Commissie voor te stellen;

 — mevrouw Turtelboom om het jaarverslag van de Europese 
Rekenkamer toe te lichten;

 — Eurocommissaris Reynders om zijn jaarverslag over de 
rechtsstaat in de Europese Unie voor te stellen.

 Geregeld werden ambassadeurs van de landen die het 
voorzitterschap van de Raad van de Europese Unie bekleden, 
uitgenodigd om de prioriteiten van hun voorzitterschap te 
presenteren.

 Tot slot ontving het Federaal Adviescomité delegaties van de 
commissies voor Europese Zaken van Oekraïne, Spanje, Zweden, 
Finland en Duitsland.

mesDames, messieurs,

Les réunions des chefs d’État ou de gouvernement de 
l’Union européenne (UE ou Union) sont généralement 
précédées et/ou suivies d’une réunion, au Parlement 
fédéral, entre le premier ministre et les membres du 
Comité d’avis fédéral chargé des Questions européennes.

I. — INTRODUCTION DE M. GAËTAN 
VAN GOIDSENHOVEN, COPRÉSIDENT  

DU COMITÉ D’AVIS FÉDÉRAL

Lors du sommet des 21 et 22 mars 2024, les dirigeants 
de l’Union européenne ont adopté des conclusions sur 
l’Ukraine, la sécurité et la défense, le Moyen-Orient, 
l’élargissement, les relations extérieures, la migration, 
le niveau de préparation et la réponse à la crise, et le 
Semestre européen.

Outre le débriefing du Conseil des 21 et 22 mars, le 
premier ministre présentera un aperçu des sujets qui 
seront traités lors du prochain sommet extraordinaire 
des chefs d’État ou de gouvernement, qui aura lieu les 
17 et 18 avril 2024.

Sous l’actuelle législature, le Comité d’avis fédéral 
chargé des Questions européennes s’est réuni près de 70 
fois, dont quasiment 40 fois pour des briefings et débrie-
fings avec le premier ministre ou sa prédécesseure. 1

1 Outre les briefings et les débriefings, d’autres réunions ont encore 
été organisées. Les personnes suivantes ont été invitées chaque 
année:

 — le représentant permanent pour présenter le programme de 
travail de la Commission européenne;

 — Mme Turtelboom pour présenter le rapport annuel de la Cour 
des comptes européenne;

 — le commissaire européen Reynders pour présenter son rapport 
annuel sur l’État de droit dans l’Union européenne.

 Les ambassadeurs des pays assurant la présidence du Conseil de 
l’Union européenne ont régulièrement été invités pour présenter 
les priorités de leur présidence.

 Enfin, le Comité d’avis fédéral a reçu des délégations des 
commissions des Affaires européennes d’Ukraine, d’Espagne, 
de Suède, de Finlande et d’Allemagne.
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II. — UITEENZETTING 
DOOR DE EERSTE MINISTER

1. Algemeen

De eerste minister merkt op dat halfweg het Belgische 
voorzitterschap van de Raad van de Europese Unie een 
verschuiving van de focus valt waar te nemen.

De afgelopen periode van drie en een halve maand 
stond in het teken van de legislatieve agenda en het 
maximaal afwerken van de resterende wetgevende voor-
stellen voor het einde van de huidige legislatuur. Meer 
dan 67 dossiers werden in nauwe samenwerking met 
de lidstaten, de Europese Commissie en het Europese 
Parlement afgewerkt over belangrijke thema’s zoals 
steun aan Oekraïne, gecontroleerde migratie, steun aan 
onze industrie, artificiële intelligentie en nieuwe begro-
tingsregels. Het resultaat overstijgt wat het Belgische 
voorzitterschap voor mogelijk had gehouden.

Het tweede deel is meer prospectief, met het vastleg-
gen van de prioriteiten voor de volgende legislatuur. Drie 
grote bouwstenen worden vooropgesteld: veiligheid, 
welvaart en rechtsstaat en democratie. Op de komende 
Europese Raad staat de invulling van hoe de Europese 
Unie haar welvaart wil vrijwaren voorop.

2. Debriefing van de Europese Raad van 21 en 
22 maart 2024

Oekraïne

De Europese Raad heeft opnieuw eenstemmig zijn 
steun aan Oekraïne bevestigd. Om Europa opnieuw stabiel 
en veilig te kunnen maken, moet Oekraïne deze oorlog 
koste wat het kost kunnen winnen. De tijd dringt echter. 
Oekraïne staat bloot aan een toename van Russische 
aanvallen. Om Oekraïne duurzaam te steunen is nieuwe 
actie vereist. Europa blijft de productiecapaciteit van mu-
nitie opdrijven. België draagt ook voor 200 miljoen euro 
bij tot het via bevroren Russische tegoeden gespijsde 
nationaal fonds ten voordele van Oekraïne.

De Raad bespreekt momenteel een tweede voorstel 
van de Europese Commissie over de overdracht en het 
gebruik van bevroren Russische tegoeden ten behoeve 
van Oekraïne. De hoop bestaat dat volgende week een 
akkoord wordt bereikt.

Midden-Oosten

De 27 leden van de Europese Raad hebben eindelijk 
belangrijke conclusies over het conflict in Gaza aange-
nomen; die zijn opgebouwd rond vier punten:

II. — EXPOSÉ 
DU PREMIER MINISTRE

1. Considérations générales

Le premier ministre indique que l’on peut observer 
un glissement des priorités à la moitié de la présidence 
belge du Conseil de l’Union européenne.

Ces trois derniers mois et demi ont été consacrés à 
l’agenda législatif et à la finalisation d’un maximum de 
propositions législatives avant la fin de la législature. Plus 
de 67 dossiers ont ainsi été finalisés en étroite coopéra-
tion avec les États membres, la Commission européenne 
et le Parlement européen sur des thèmes importants 
comme l’aide à l’Ukraine, la migration contrôlée, le 
soutien à notre industrie, l’intelligence artificielle et les 
nouvelles règles budgétaires. Les résultats dépassent 
les propres attentes de la présidence belge.

Le deuxième volet sera un volet plus prospectif, dans 
le cadre duquel les priorités de la prochaine législature 
seront définies. Trois grands fondements sont proposés: 
la sécurité, la prospérité et l’état de droit et la démocra-
tie. Le prochain Conseil européen sera consacré à la 
manière dont l’Europe entend préserver sa prospérité.

2. Débriefing du Conseil européen des 21 et 
22 mars 2024

Ukraine

Le Conseil européen a réaffirmé à l’unisson son 
soutien à l’Ukraine. Pour que la stabilité et la sécurité 
puissent revenir en Europe, l’Ukraine doit pouvoir gagner 
cette guerre à tout prix. Et il y a urgence. L’Ukraine doit 
faire face à une intensification des attaques russes. De 
nouvelles actions sont nécessaires pour apporter un 
soutien durable à l’Ukraine. L’Europe continue à accroître 
ses capacités de production de munitions. La Belgique 
contribue également à hauteur de 200 millions d’euros 
au fonds national en faveur de l’Ukraine, alimenté par 
les avoirs gelés russes.

Le Conseil débat actuellement d’une deuxième pro-
position de la Commission européenne sur le transfert et 
l’utilisation des avoirs russes gelés, au profit de l’Ukraine. 
On espère parvenir à un accord dès la semaine prochaine.

Moyen-Orient

Les 27 membres du Conseil européen ont finalement 
adopté des conclusions significatives sur le conflit à 
Gaza; elles s’articulent autour de quatre points:
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— de noodzaak van een onmiddellijk en duurzaam 
staakt-het-vuren en de bevrijding van de gijzelaars;

— dringend meer humanitaire hulp via alle mogelijke 
kanalen;

— een geloofwaardig vooruitzicht op duurzame vrede, 
gebaseerd op de tweestatenoplossing, met degelijke 
veiligheidsgaranties voor Israël;

— het voorkomen van een nieuwe escalatie in de regio.

Migratie

Tijdens het Belgische voorzitterschap is men geko-
men tot een verbeterd Europees migratiekader. Het is 
gestoeld op een interne dimensie, dankzij het Migratie- 
en asielpact, en op een externe dimensie, dankzij de 
bescherming van de buitengrenzen en het sluiten van 
brede partnerschapsakkoorden met derde landen zoals 
Egypte. Alles zal in de toekomst afhangen van de doel-
treffende en doordachte uitvoering van het pact. Dat is 
de enige realistische weg vooruit die perspectief biedt 
op concrete oplossingen.

Landbouw

De uitwerking van duidelijke Europese oplossingen 
voor de landbouwsector gaat voort. De Europese Raad 
heeft zijn volle steun uitgedrukt voor de landbouw in het 
raam van de transitie.

Uitbreiding en hervormingen

De Europese Raad heeft de aanbeveling van de 
Europese Commissie over de toetreding van Bosnië 
en Herzegovina onderzocht. België heeft daar nota van 
genomen. België is van oordeel dat het verband tussen 
interne hervormingen en het uitbreidingsproces absoluut 
fundamenteel blijft om in de toekomst de slagkracht van 
Europa en haar welvaart te beschermen. Het Belgische 
voorzitterschap zal blijven werken aan een concreet 
stappenplan voor hervormingen.

3. Briefing van de Buitengewone Europese Raad 
van 17 en 18 april 2024

De komende Europese Raad wordt een belangrijk 
ijkpunt in het Belgische voorzitterschap. Hij leidt het 
startschot in om de “welvaartsagenda” voor de komende 
legislatuur vorm te geven. Dit is een centrale prioriteit in 
het Belgische voorzitterschap.

Concreet zal de Raad zich buigen over twee clus-
ters: de internationale agenda en de agenda inzake de 
concurrentiekracht.

— la nécessité d’un cessez-le-feu immédiat et durable 
et la libération des otages;

— l’augmentation urgente de l’aide humanitaire par 
tous les canaux possibles;

— une perspective crédible de paix durable fondée 
sur la solution à deux États, incluant de solides garanties 
en matière de sécurité pour Israël;

— l’évitement d’une nouvelle escalade régionale.

Migration

Un cadre migratoire européen amélioré a été finalisé 
sous la présidence belge. Il se fonde sur une dimension 
intérieure grâce au Pacte sur la migration et l’asile, et 
sur une dimension extérieure grâce à la protection des 
frontières extérieures et à la conclusion de vastes accords 
de partenariat avec des pays tiers, comme l’Égypte. 
Tout dépendra désormais de la mise en œuvre efficace 
et réfléchie du pacte. C’est la seule façon réaliste de 
progresser qui laisse entrevoir des solutions concrètes.

Agriculture

L’élaboration de solutions européennes tangibles pour 
les agriculteurs/agricultrices se poursuit. Le Conseil euro-
péen a exprimé son solide appui au monde agricole 
dans le cadre de la transition.

Élargissement et réformes

Le Conseil européen a examiné la recommandation 
de la Commission européenne sur l’adhésion de la 
Bosnie-Herzégovine. La Belgique en a pris note. Pour 
la Belgique, le lien entre les réformes internes et le 
processus d’élargissement reste tout à fait essentiel 
pour protéger la capacité d’action de l’Europe et sa 
prospérité à l’avenir. La présidence belge continuera à 
travailler sur une feuille de route de réformes concrète.

3. Briefing relatif au Conseil européen extra-
ordinaire des 17 et 18 avril 2024

Le prochain Conseil européen marquera une étape 
importante de la présidence belge. Il donnera le coup 
d’envoi du processus d’élaboration du programme de 
prospérité pour la prochaine législature. Il s’agit là d’une 
priorité absolue de la présidence belge.

Plus précisément, le Conseil se penchera sur deux 
pôles importants: l’agenda international et l’agenda de 
la compétitivité.
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a. Heropbouwen van de Europese industriële basis 
en concurrentiekracht

De bouwstenen daarvoor vormen een rode draad 
doorheen het voorzitterschap. Een top over sociale 
dialoog heeft plaats gevonden in Hertoginnedal, de 
European Industry Summit in Antwerpen, de Nuclear 
Energy Summit in Brussel en de Trade en Technology 
Council in Leuven. De top in Terhulpen over sociale 
thema’s begin deze week is daar het meest recente 
voorbeeld van.

Deze Europese Raad is de culminatie van een traject 
dat meer dan twee jaar geleden begon. De afgelopen 
vijf jaar heeft de Europese Unie met de Green Deal 
een sterk en ambitieus wetgevend kader gebouwd, om 
tegen 2050 klimaatneutraliteit te bereiken. Het kader van 
de Green Deal blijft het juiste. Maar het heeft dringend 
een brede economische en financiële basis nodig.

Hiervoor moet de industriële basis van onze welvaart 
in Europa verankerd en beschermd worden. Zonder 
een concurrerende Europese industrie is er geen rea-
listisch pad om onze klimaatdoelen te halen. Tel daarbij 
de structurele naweeën van de energiecrisis, het gulle 
nationale subsidiebeleid, een intense concurrentie we-
reldwijd en economisch nationalisme bij belangrijke 
handelspartners, en men komt tot een omgeving waarin 
de Europeanen dringend een paar versnellingen hoger 
moeten schakelen.

De Europese Raad van 17 en 18 april is het startschot 
voor deze discussies, die de verschillende bouwstenen 
van een toekomstige concurrentiedeal zal identificeren:

— Op deze Europese Raad zal Enrico Letta zijn lang-
verwachte rapport over de toekomst van de Europese 
Interne Markt voorstellen aan de Europese Raad. Op 
vraag van het Belgische voorzitterschap boog de voor-
malige Italiaanse premier zich na een intens consulta-
tieproces meer dan een half jaar lang over de huidige 
staat van onze interne markt, en over hoe die het beste 
kan worden hervormd om in de toekomst welvaart te 
garanderen.

— Daarnaast moet het Europese energiebeleid weer 
aanknopen met de logica dat Europa eigen energie 
in overvloed moet hebben en moet evolueren om de 
prijs structureel te drukken. Dat vergt enorme inves-
teringen in infrastructuur, interconnectie en het be-
schikbaar maken van alle mogelijke hernieuwbare en 
lagekoolstofenergiebronnen.

a. Reconstruire la base industrielle et la 
compétitivité de l’Europe

Les éléments fondamentaux de cette politique 
constituent l’un des fils conducteur de la présidence: 
un Sommet consacré au dialogue social s’est déroulé 
au Val Duchesse, un Sommet de l’Industrie s’est tenu 
à Anvers, le Sommet sur l’énergie nucléaire a eu lieu à 
Bruxelles et le Conseil Commerce et technologie a été 
organisé à Louvain. Le dernier exemple en date en est le 
Sommet de La Hulpe, qui a été consacré aux questions 
sociales en début de semaine.

Le Conseil européen précité constituera l’aboutisse-
ment d’un processus entamé il y a plus de deux ans. Au 
cours des cinq dernières années, l’Union européenne a 
élaboré le Pacte vert pour l’Europe, un cadre législatif 
solide et ambitieux devant permettre d’atteindre la neu-
tralité climatique d’ici 2050. Le cadre offert par le Pacte 
vert reste adéquat. Mais il est urgent de le doter d’une 
assise économique et financière suffisante.

Pour ce faire, il est nécessaire de consolider et proté-
ger la base industrielle de la prospérité européenne. La 
réalisation de nos objectifs en matière de climat ne serait 
pas réaliste sans une industrie européenne compétitive. 
Par ailleurs, les conséquences structurelles de la crise 
énergétique, les politiques de subventions généreuses 
menées par les États, la concurrence mondiale intense 
et le nationalisme économique dont font preuve les 
principaux partenaires commerciaux constituent autant 
d’autres facteurs qui imposent aux Européens d’enclen-
cher au plus vite la vitesse supérieure.

Le Conseil européen des 17 et 18 avril marquera le 
début de ces discussions, qui permettront de poser les 
bases d’un futur accord sur la compétitivité:

— Lors de ce Conseil européen, Enrico Letta pré-
sentera son rapport tant attendu sur l’avenir du marché 
intérieur européen. C’est à la demande de la présidence 
belge que M. Letta, ancien premier ministre italien, a 
passé plus de six mois à examiner, à l’issue d’un intense 
processus de consultation, l’état actuel de notre marché 
intérieur et la meilleure façon de le réformer pour assurer 
la prospérité à l’avenir.

— En outre, la politique énergétique européenne 
devra suivre à nouveau une logique de production 
d’énergie propre et abondante qui permettra de maîtriser 
structurellement les prix. D’énormes investissements 
dans les infrastructures et dans l’interconnexion seront 
nécessaires à cette fin, ainsi que la mise à disposition de 
toutes les sources d’énergie renouvelables et à faibles 
émissions de carbone.
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— De eerste minister zal oproepen tot een hernieuwd 
en ambitieus industrieel beleid. Sinds de European 
Industry Summit in Antwerpen is de oproep door meer 
dan duizend organisaties uit meer dan 25 industriële 
sectoren, vakbonden, bedrijven en organisaties in alle 
27 lidstaten ondersteund.

— Er moet een ambitieuze sociale agenda komen om 
die transformatie goed te doen verlopen, opgebouwd 
rond de uitvoering van de Europese Pijler voor Sociale 
Rechten. Die oproep wordt ook door vakbonden en sociale 
partners ondersteund, zoals de top in Hertoginnedal, de 
Tripartite Social Summit en de top in Terhulpen aantonen.

— Dat alles moet zijn beslag krijgen binnen een slim-
mere regulering die lichter is, alsook beter geïntegreerd 
in en meer in harmonie met de nationale regelgeving. Er 
moet meer ruimte komen voor innovatie en regulering 
moet versterkend in plaats van beklampend zijn.

— Dat zal de nodige financiering vergen, met een 
grotere focus op een “wortellogica” zoals in de Verenigde 
Staten. De Green Deal uitvoeren vergt – naargelang de 
schattingen – om en bij de 1.000 miljard euro per jaar 
aan investeringen, 25 jaar lang. Dat lukt enkel met een 
slimme mix van publiek en privaat geld. In die zin is het 
belangrijk om nog meer impulsen te geven aan de her-
nieuwde politieke dynamiek om de kapitaalmarktenunie 
af te werken en zo het Europese spaargeld ook een 
betere toegang te geven tot de eigen economie.

— Dat is gekoppeld aan de internationale concurren-
tiekracht waarover Mario Draghi zich momenteel buigt. 
Hierbij wordt prioriteit gegeven aan economische relaties 
met derde landen die kritieke waardenketens versterken. 
Handel is er niet enkel om markten te openen, maar 
ook om samenwerking en innovatie mogelijk te maken 
in een gelijk speelveld.

Na de Europese Raad zal België dit werk nauwgezet 
voortzetten in de betrokken vakraden. De federale rege-
ring werkt daartoe intens samen met de deelstaten en 
het aanstaande Hongaarse voorzitterschap.

b. De internationale agenda

Gelet op de huidige geopolitieke toestand wordt het 
belangrijkste agendapunt over het concurrentievermogen 
aangevuld met een bespreking over de internationale 
gebeurtenissen.

— Le premier ministre appellera à mener une politique 
industrielle renouvelée et ambitieuse. Cet appel a déjà 
été relayé, à la suite du Sommet de l’industrie qui s’est 
tenu à Anvers en février, par plus d’un millier d’organi-
sations représentant plus de 25 secteurs industriels, 
de syndicats, d’entreprises et d’organisations des 27 
États membres.

— En vue de réussir cette transformation, un appel a 
également été lancé en faveur d’un agenda social ambi-
tieux articulé autour de la mise en œuvre du Pilier euro-
péen des droits sociaux. Cet appel est également soutenu 
par les syndicats et les partenaires sociaux, comme l’ont 
illustré le Sommet du Val Duchesse, le Sommet social 
tripartite et le Sommet de La Hulpe.

— Toutes ces mesures devraient être encadrées par 
une réglementation plus réfléchie, moins astreignante, 
mieux intégrée à la réglementation nationale et plus en 
phase avec elle. L’innovation devrait jouer un rôle plus 
important et la réglementation devrait renforcer au lieu 
de paralyser.

— Il faudra prévoir le financement nécessaire à cet 
effet. Pour ce faire, il conviendra de mettre en place des 
stimulants, comme aux États-Unis. La mise en œuvre du 
Pacte vert nécessitera – selon des estimations variables 
– environ 1.000 milliards d’euros d’investissements par 
an durant 25 ans. Seule une combinaison intelligente de 
fonds publics et privés permettra de réaliser ces investis-
sements. Il importera, pour cela, de renforcer la nouvelle 
dynamique politique visant à finaliser l’union des marchés 
de capitaux et, ce faisant, de faciliter l’investissement 
de l’épargne européenne dans l’économie européenne.

— Cette question est liée à celle de la compétitivité 
internationale que Mario Draghi examine actuellement. 
La priorité est donnée aux relations économiques avec 
les pays tiers qui renforcent les chaînes de valeur cri-
tiques. Le commerce ne vise pas seulement à ouvrir 
des marchés, mais aussi à permettre la coopération et 
l’innovation dans des conditions équitables.

Après le Conseil européen, la Belgique poursuivra 
ce travail en étroite collaboration avec les conseils spé-
cialisés concernés. À cette fin, le gouvernement fédéral 
mène une collaboration étroite avec les entités fédérées 
et la future présidence hongroise.

b. L’agenda international

Compte tenu de la situation géopolitique actuelle, le 
principal point de l’ordre du jour sur la compétitivité est 
complété par une discussion sur l’agenda international.
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Midden-Oosten en Libanon

De aanval van Iran op Israël is onaanvaardbaar en 
wijst op een gevaarlijke escalatie van het conflict in het 
Midden-Oosten. De Europese Unie veroordeelt die 
aanval met klem en roept alle betrokken partijen op tot 
voorzichtigheid, om een nieuwe escalatie te voorkomen. 
De Europese Raad zal onderzoeken hoe kan worden 
gewerkt aan een onmiddellijk staakt-het-vuren en de 
bevrijding van Israëlische gijzelaars.

Elke dag van geweld is er een te veel en keldert de 
kansen op een geloofwaardige politieke oplossing. De 
eerste minister zal namens België het standpunt van ons 
land ter zake blijven verdedigen en blijven oproepen tot 
een onmiddellijk en duurzaam staakt-het-vuren, volledige 
toegang tot humanitaire hulp en een politieke weg naar 
duurzame vrede, gestoeld op de tweestatenoplossing.

Turkije

Dit punt werd tijdens de vorige Europese Raad uit-
gesteld. Er staat een strategische bespreking van de 
betrekkingen tussen de EU en Turkije op de planning. 
De gebruikelijke gesprekspunten zijn gebleven. België 
wil een positief signaal zenden teneinde haar strategi-
sche betrekkingen met Turkije te verbeteren. Die wens 
blijft echter gekoppeld aan een verzoek om strengere 
voorwaardelijkheid en een algemene oplossing voor de 
Cypriotische kwestie.

Oekraïne

Gelet op het recente opvoeren van de Russische 
agressie zal de Europese Raad zijn steun aan Oekraïne 
herbevestigen. Hij zal ook nagaan wat mogelijk is om 
de luchtverdediging van Oekraïne te steunen en indien 
mogelijk op te drijven via extra militaire steun. De eerste 
minister zal die oproep steunen, door te beklemtonen 
dat het noodzakelijk is de bestaande initiatieven verder 
uit te voeren.

In dat verband zal de eerste minister zich ook bij zijn 
Tsjechische ambtsgenoot aansluiten om de strijd tegen 
desinformatie en buitenlandse inmenging in de aanloop 
naar de komende verkiezingen te bespreken. Die kwestie 
houdt onlosmakelijk verband met het conflict in Oekraïne.

De afgelopen maanden zijn in heel Europa veel ver-
ontrustende gevallen aan het licht gekomen van politici 
die door vreemde mogendheden worden betaald om 
propaganda en desinformatie te verspreiden binnen de 
Europese parlementen. Hetzelfde verschijnsel doet zich 
voor op de sociale media en het vermoeden bestaat dat 
dit tegen de Europese verkiezingen van 9 juni alleen 
maar zal toenemen.

Moyen-Orient et Liban

L’attaque menée par l’Iran contre Israël est inaccep-
table et marque une escalade dangereuse du conflit 
au Moyen-Orient. L’Union européenne condamne cette 
attaque avec la plus grande fermeté et appelle toutes 
les parties concernées à faire preuve de retenue afin 
d’éviter une nouvelle escalade. Le Conseil européen 
examinera comment œuvrer à un cessez-le-feu immédiat 
et à la libération des otages israéliens.

Chaque jour de violence est un jour de trop et ame-
nuise les chances d’une solution politique crédible. Au 
nom de la Belgique, le premier ministre continuera à 
défendre la position belge dans ce domaine et à appe-
ler à un cessez-le-feu immédiat et durable, à un accès 
humanitaire total et à une voie politique vers une paix 
durable fondée sur la solution à deux États.

Turquie

Il s’agit d’un point reporté lors du dernier Conseil euro-
péen. Une discussion stratégique sur les relations entre 
l’UE et la Turquie est prévue. Les points de discussion 
habituels demeurent. La Belgique souhaite envoyer un 
signal positif afin de renforcer ses relations stratégiques 
avec la Turquie, mais ce souhait reste lié à une demande 
de conditionnalité renforcée et de solution globale eu 
égard à la question chypriote.

Ukraine

Face à l’intensification récente de l’agression russe, 
le Conseil européen réaffirmera son soutien à l’Ukraine. 
Il examinera aussi les possibilités de soutenir et si pos-
sible de renforcer la défense aérienne de l’Ukraine par 
un soutien militaire supplémentaire. Le premier ministre 
soutiendra cet appel, en insistant sur la nécessité de 
poursuivre la mise en œuvre des initiatives existantes.

Dans ce contexte, le premier ministre se joindra éga-
lement à son homologue tchèque pour évoquer la lutte 
contre la désinformation et l’ingérence étrangère dans 
la perspective des prochaines élections. Cette question 
est indissociable du conflit en Ukraine.

Ces derniers mois, on a vu des exemples très inquié-
tants de politiciens à travers toute l’Europe, payés par des 
puissances étrangères pour diffuser de la propagande et 
de la désinformation au sein des parlements européens. 
On observe également ce même phénomène sur les 
médias sociaux et on pense qu’il s’intensifiera encore 
à l’approche du scrutin européen du 9 juin.
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In dat raam pleit de eerste minister er bij zijn 
Tsjechische collega voor om op Europese schaal bij-
komende maatregelen te nemen, naast de nationale 
maatregelen. Zo zal op verzoek van België Eurojust 
worden samengeroepen. Op middellange termijn moeten 
we trachten onze collectieve instrumenten te versterken, 
onder meer via het Europees Openbaar Ministerie, om 
die verontrustende en snel veranderende trends om te 
buigen.

III. — GEDACHTEWISSELING

Concurrentievermogen, industrie, landbouw en klimaat

Mevrouw Anneleen Van Bossuyt (Kamer, N-VA) ver-
wijst naar het verslag van Enrico Letta over de toekomst 
van de Europese interne markt.

Hoe staat de eerste minister tegenover pan-Europese 
overheidssubsidiëring?

Wat de kapitaalmarktenunie betreft, vraagt spreekster 
welke garanties zullen worden geboden ten aanzien van 
het privékapitaal dat zou worden gemobiliseerd.

In het rapport van Letta lijkt te worden bevestigd dat 
kernenergie als een schone energiebron wordt erkend. 
Kan de eerste minister dat bevestigen? Het valt spreek-
ster op dat er in het rapport wordt gesproken over “clean 
transition” en niet langer over “green transition”.

Onze Europese industrie kreunt en het valt op dat 
de Amerikaanse economie dubbel zo groot is als de 
Europese. Met een Green Deal zonder financieel-econo-
mische basis is het normaal dat de zaken een dergelijke 
wending nemen. Europa reguleert, maar de Verenigde 
Staten investeert. Europa heeft vooral gereguleerd en 
te weinig geïnvesteerd.

Hoe realistisch is het om 2025 naar voor te schuiven 
als datum voor de realisatie van de interne markt?

Het is absoluut noodzakelijk de open strategische 
autonomie te bewaren zonder daarbij enige protectio-
nistische reflex te tonen.

In de agenda over de open strategische autonomie 
is er een duidelijke shift van leefmilieu naar defensie. 
België is momenteel voorzitter van de Raad van de 
Europese Unie. Gaan de groene coalitiepartners van 
de eerste minister akkoord met deze ontwikkelingen?

Dans ce contexte, le premier ministre plaide auprès 
de son collègue tchèque pour des mesures supplé-
mentaires à l’échelle européenne, en plus des mesures 
nationales. Eurojust sera par exemple convoqué à la 
demande de la Belgique. À moyen terme, il faut s’efforcer 
de renforcer nos instruments collectifs, y compris par le 
biais du Parquet européen, pour infléchir ces tendances 
inquiétantes qui évoluent rapidement.

III. — ÉCHANGE DE VUES

Compétitivité, industrie, agriculture et climat

Mme Anneleen Van Bossuyt (Chambre, N-VA) 
évoque le rapport d’Enrico Letta sur l’avenir du marché 
unique européen.

Quelle est la position du premier ministre sur les 
subventions publiques paneuropéennes?

En ce qui concerne l’union des marchés des capitaux, 
l’intervenante demande quelles garanties seront offertes 
quant aux capitaux privés qui seraient mobilisés.

Le rapport Letta semble confirmer la reconnais-
sance de l’énergie nucléaire comme source d’énergie 
propre. Le premier ministre pourrait-il le confirmer? 
L’intervenante est frappée de constater que le rapport 
fait dorénavant état de “transition propre” plutôt que de 
“transition écologique”.

Notre industrie européenne souffre et il est frappant de 
constater que l’économie américaine est deux fois plus 
importante que l’économie européenne. Si l’on envisage 
un Pacte vert sans prévoir la base économico-financière 
nécessaire, il est normal que les choses prennent une 
telle tournure. L’Europe réglemente, tandis que les 
États-Unis investissent. L’Europe a surtout réglementé 
et trop peu investi.

Dans quelle mesure est-il réaliste d’avancer la date 
de 2025 pour la réalisation du marché intérieur?

Il est indispensable de préserver l’autonomie straté-
gique ouverte sans adopter des réflexes protectionnistes 
pour autant.

Dans l’agenda relatif à l’autonomie stratégique ouverte, 
on observe clairement un basculement de l’environne-
ment vers la défense. La Belgique préside actuellement 
le Conseil de l’Union européenne. Les partenaires 
écologistes de la coalition du premier ministre sont-ils 
d’accord avec ces évolutions?
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Mevrouw Hélène Ryckmans (Senaat, Ecolo-Groen) 
betreurt dat een aantal beloftes op het gebied van duur-
zame ontwikkeling en de Green Deal zijn teruggedraaid. 
Als deze aspecten onder de radar geraken en worden 
opgeofferd aan andere doelstellingen, komen we voor 
grote moeilijkheden te staan. Hoe wenst de eerste minister 
de klimaatdoelstellingen weer op de agenda te krijgen? 
Tevens had spreekster graag enige toelichting gekregen 
over de ontwikkelingen inzake de natuurherstelwet.

De heer Gilles Vanden Burre (Kamer, Ecolo-Groen) 
kaart de situatie bij Audi Vorst aan, een kwestie die ook 
Europees van belang is. Er is een werkgroep samenge-
steld. Het gaat om een dossier dat 3.000 werknemers 
en gezinnen treft. De spreker vraagt of er contacten 
zijn geweest met de Duitse collega om voor hen een 
duurzame oplossing uit te werken.

De heer André Flahaut (Kamer, PS) ijvert voor minder 
bureaucratie bij de implementatie van het Europese 
project. De technocratische inslag en de complexe re-
gelgeving kunnen ertoe leiden dat vele burgers afhaken.

De sociale agenda

De heer André Flahaut (Kamer, PS) wijst op de con-
ferentie op hoog niveau over de Europese pijler van 
sociale rechten, die plaatsvond in Terhulpen. Er werd 
een belangrijk akkoord gesloten voor een sterker sociaal 
Europa.

Oekraïne en de Russische beïnvloeding

Mevrouw Anneleen Van Bossuyt (Kamer, N-VA) stelt 
vast dat voor Rusland de overwinning steeds dichterbij 
komt. De energie-infrastructuur in Oekraïne wordt be-
dreigd. Zal deze Raad uitmonden in een daadkrachtigere 
verklaring ten behoeve van Oekraïne, veeleer dan in de 
gebruikelijke steunverklaring?

In het Europees Parlement stelde Guy Verhofstadt voor 
om een luchtafweerschild aan Oekraïne te schenken. 
Volgens het STAR-plan van defensie zou België pas rond 
2030 uitgerust worden met een luchtafweersysteem. 
Moet ons land daar niet versneld in investeren? Duitsland 
stelt voor een luchtafweersysteemcoalitie op de been te 
brengen. Zendt België geen verkeerd signaal uit door 
dit luchtafweersysteem op de lange baan te schuiven?

Er werd vermeld dat België 200 miljoen euro bijdraagt 
aan het nationale fonds voor Oekraïne, dat gevoed wordt 
door bevroren Russische tegoeden. Wat de interesten 
op de geblokkeerde Russische tegoeden betreft, zou 

Mme Hélène Ryckmans (Sénat, Ecolo-Groen) déplore 
que l’on soit revenu sur plusieurs promesses faites en 
matière de développement durable et de Pacte vert 
Nous allons au-devant de grandes difficultés si ces 
matières passent sous le radar et sont sacrifiées au 
profit d’autres objectifs. Comment le premier ministre 
souhaite-t-il réinscrire les objectifs climatiques à l’ordre 
du jour? En outre, l’intervenante demande ce qu’il en 
est de la loi sur la restauration de la nature.

M. Gilles Vanden Burre (Chambre, Ecolo-Groen) 
souhaite aborder la situation de l’usine Audi à Forest, 
une question qui revêt également une importance euro-
péenne. Un groupe de travail a été constitué. Il s’agit 
d’un dossier qui affecte les intérêts de 3.000 travailleurs 
et familles. L’intervenant demande si des échanges ont 
eu lieu avec l’homologue allemand en vue d’apporter 
une solution durable à ces 3.000 ménages.

M. André Flahaut (Chambre, PS) préconise de réduire 
la bureaucratie lors de la mise en œuvre du projet euro-
péen. Le caractère technocratique et la complexité de 
la réglementation peuvent rebuter un grand nombre de 
citoyens.

Agenda social

M. André Flahaut (Chambre, PS) évoque la confé-
rence de haut niveau qui s’est tenue à La Hulpe en ce 
qui concerne le pilier européen des droits sociaux. Un 
accord majeur y a été conclu pour une Europe sociale 
plus forte.

L’Ukraine et l’influence russe

Mme Anneleen Van Bossuyt (Chambre, N-VA) constate 
que la Russie est de plus en plus proche de la victoire. 
L’infrastructure énergétique ukrainienne est menacée. 
Ce Conseil formulera-t-il une déclaration plus ferme en 
ce qui concerne l’Ukraine, plutôt que d’exprimer son 
habituelle déclaration de soutien?

Au Parlement européen, Guy Verhofstadt a proposé 
d’offrir un bouclier antiaérien à l’Ukraine. Dans le plan 
Star de la Défense, la Belgique ne prévoit un système de 
défense antiaérienne qu’à l’horizon 2030. La Belgique ne 
devrait-elle pas investir plus rapidement dans ce type de 
système? Il y a la proposition allemande de mettre sur 
pied une coalition de défense antiaérienne. La Belgique 
n’adresse-t-elle pas un mauvais signal en reportant à 
plus tard ce système de défense antiaérienne?

Il a été indiqué que la Belgique contribue à hauteur de 
200 millions d’euros au Fonds national pour l’Ukraine, 
alimenté par les actifs russes gelés. S’agissant des 
intérêts que produisent ces avoirs russes bloqués, un 
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25 % van de vennootschapsbelasting aan de Belgische 
overheid toekomen. Dat wekt blijkbaar verdeeldheid onder 
de Europese partners. De Belgische overheid zou die 
middelen gebruiken voor militair materieel (49 %) en de 
rest zou gaan naar de opvang van Oekraïense vluchte-
lingen, humanitaire hulp en steun voor de heropbouw. 
De drie laatstgenoemde aspecten worden normaal 
gefinancierd door de begroting. Kan de eerste minister 
dit verduidelijken?

Mevrouw Hélène Ryckmans (Senaat, Ecolo-Groen) 
vraagt welke initiatieven op Europees niveau worden 
overwogen nu Oekraïne met de rug tegen de muur 
staat. Voorts toont de spreekster zich bezorgd over 
de Russische bemoeienissen, beïnvloeding en omko-
ping, die zich ook uitstrekken tot Europese politici. In 
bijkomende orde verwijst mevrouw Ryckmans naar de 
Chinese inmenging. Welke maatregelen zal de eerste 
minister nemen?

Midden-Oosten (Gaza en Iran)

Mevrouw Anneleen Van Bossuyt (Kamer, N-VA) merkt 
op dat in de commissie voor Buitenlandse Betrekkingen 
een voorstel van de N-VA-fractie wordt besproken om 
de Iraanse revolutionaire garde als criminele organisatie 
op de Europese lijst van terroristische organisaties te 
plaatsen. Is de eerste minister het daarmee eens?

Het is gebleken dat het fregat Louise-Marie onvol-
doende uitgerust was voor de opdracht in de Rode Zee. 
Hoe reageert de eerste minister daarop?

Mevrouw Hélène Ryckmans (Senaat, Ecolo-Groen) 
verwijst naar de grootschalige Iraanse raket- en drone-
aanval op Israëlisch grondgebied en naar de Israëlische 
aanval op het Iraanse consulaat in Damascus op 1 april. 
Beide partijen schenden het internationaal recht en 
miskennen het proportionaliteitsprincipe. Hoe zal de 
Europese Unie reageren om een verdere escalatie te 
voorkomen? We moeten verder ijveren voor de erkenning 
van Palestina en een tweestatenoplossing.

De heer André Flahaut (Kamer, PS) stelt dat men bij 
het veroordelen van Staten wegens het miskennen van 
het internationaal recht geen dubbele standaard mag 
hanteren. Het internationaal recht geldt voor iedereen, 
zonder enig onderscheid. Men kan geen schendingen 
van het internationaal recht gedogen als die door Israël 
worden begaan, maar verontwaardigd zijn bij soortgelijke 
schendingen door andere Staten.

impôt des sociétés de 25 % reviendrait à l’État belge. 
Cette question sème visiblement la division parmi les 
partenaires européens. Les autorités belges utiliseraient 
ces fonds pour acquérir du matériel militaire (49 %), tan-
dis que le reste irait à l’accueil des réfugiés ukrainiens, 
à l’aide humanitaire et à l’aide à la reconstruction. Ces 
trois postes sont normalement financés par le budget. 
Le premier ministre pourrait-il clarifier cette question?

Mme Hélène Ryckmans (Sénat, Ecolo-Groen) s’en-
quiert des initiatives envisagées au niveau européen 
maintenant que l’Ukraine est dos au mur. L’intervenante 
exprime aussi ses préoccupations à propos des ingé-
rences de la Russie et de ses tentatives d’influence 
et de corruption visant aussi des responsables poli-
tiques européens. Mme Ryckmans renvoie ensuite à 
l’ingérence chinoise. Quelles mesures le premier ministre 
compte-t-il prendre?

Moyen-Orient (Gaza et l’Iran)

Mme Anneleen Van Bossuyt (Chambre, N-VA) sou-
ligne que la commission des Affaires extérieures de 
la Chambre examine une proposition du groupe N-VA 
visant à ajouter l’organisation criminelle des gardiens 
de la révolution d’Iran sur la liste européenne des orga-
nisations terroristes. Le premier ministre souscrit-il à 
cette proposition?

Nous avons dû constater que la frégate Louise-Marie 
n’était pas suffisamment équipée pour la mission en 
mer Rouge. Quelle est la réaction du premier ministre 
à ce sujet?

Mme Hélène Ryckmans (Sénat, Ecolo-Groen) renvoie 
à la vaste offensive de missiles et de drones lancée par 
l’Iran vers le territoire israélien et à l’attaque lancée le 
1er avril par Israël contre le consulat iranien à Damas. 
Ces deux parties violent le droit international et ignorent 
le principe de proportionnalité. Comment l’Union euro-
péenne réagira-t-elle pour éviter une nouvelle escalade? 
Nous devons continuer à plaider pour la reconnaissance 
de la Palestine et d’une solution à deux États.

M. André Flahaut (Chambre, PS) met en garde contre 
le deux poids, deux mesures lorsqu’il s’agit de condamner 
les États qui ne respectent pas le droit international. En 
effet, le droit international s’applique à tous sans distinc-
tion. On ne peut pas, d’une part, tolérer les violations 
du droit international lorsqu’elles sont commises par 
Israël et, d’autre part, s’indigner lorsque des violations 
similaires sont commises par d’autres États.
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Het asiel- en migratiepact

Mevrouw Anneleen Van Bossuyt (Kamer, N-VA) 
merkt op dat het asiel- en migratiepact een van de vele 
wetgevingspakketten zal zijn die onder het Belgisch 
voorzitterschap van de Raad van ministers van de EU 
worden afgerond. Het valt echter op dat in het Europees 
Parlement de Belgische europarlementsleden van de 
Vivaldipartijen zeer verdeeld hebben gestemd. Welk 
standpunt zal de Belgische regering in de Raad aan-
nemen omtrent dat migratiepact?

De heer André Flahaut (Kamer, PS) dringt aan op een 
humane benadering van het migratiepact. De indruk blijft 
bestaan dat het migratiepact een repressief karakter 
heeft en de grenzen afsluit. De menselijke dimensie is 
belangrijk bij de toepassing ervan.

De uitbreiding van Europa en de relaties met Afrika

De heer André Flahaut (Kamer, PS) vindt dat men 
eerst orde op zaken moet stellen, vooraleer uit te breiden.

Voorts vraagt spreker meer aandacht voor Afrika, dat 
eens te meer niet aan bod komt tijdens de Europese Raad. 
Tijdens het Belgische voorzitterschap zou men het meer 
moeten hebben over Afrika en mogelijke partnerschappen.

IV. — ANTWOORDEN VAN DE EERSTE MINISTER

Concurrentievermogen, industrie, landbouw en klimaat

De eerste minister verklaart dat het rapport van Enrico 
Letta nuttige inzichten bevat over de eengemaakte 
Europese markt, die zorgt voor welvaart, innovatie en 
een goed functionerende interne markt.

De discussie over subsidies ligt in ons land zeer ge-
voelig, want bij ons is de impact ervan voelbaar. Zowel 
China met zijn staatsgestuurde economie als de Verenigde 
Staten met de inflatiereductiewet (Inflation Reduction Act) 
hebben een mechanisme uitgewerkt om hun industrie 
zeer zwaar te stimuleren opdat de transitie plaatsvindt. 
Zowel China als de Verenigde Staten subsidiëren voor 
een deel hun eigen industrie. De Verenigde Staten doen 
dit op een verfijnder manier via de fiscaliteit.

Binnen de Europese Unie moet men op zoek gaan 
naar een evenwicht en subsidies vooral niet gebruiken 
om elkaar te beconcurreren.

Le Pacte sur la migration et l’asile

Mme Anneleen Van Bossuyt (Chambre, N-VA) indique 
que le Pacte sur la migration et l’asile sera l’un des nom-
breux dossiers législatifs finalisés sous la présidence 
belge du Conseil des ministres de l’Union européenne. 
Il convient toutefois de souligner que, lors du vote sur ce 
pacte au Parlement européen, les eurodéputés belges 
des partis de la coalition Vivaldi étaient très divisés. 
Quelle position le gouvernement belge adoptera-t-il au 
Conseil à l’égard de ce pacte migratoire?

M. André Flahaut (Chambre, PS) demande que ce 
pacte intègre une dimension humaine. L’impression 
demeure que ce pacte sera répressif et fermera les 
frontières. La dimension humaine sera importante lors 
de sa mise en œuvre.

L’élargissement de l’Union européenne et les relations 
avec l’Afrique

M. André Flahaut (Chambre, PS) estime qu’il faut 
d’abord régler les problèmes de l’Union avant de l’élargir.

En outre, l’intervenant demande qu’une plus grande 
attention soit accordée à l’Afrique, qui est une nouvelle 
fois absente de l’ordre du jour du Conseil européen. Il 
faudrait, sous la présidence belge, parler davantage de 
l’Afrique et des partenariats possibles.

IV. — RÉPONSES DU PREMIER MINISTRE

Compétitivité, industrie, agriculture et climat

Le premier ministre déclare que le rapport d’Enrico 
Letta comporte des idées utiles sur le marché unique euro-
péen, qui garantit la prospérité, l’innovation et un bon 
fonctionnement du marché intérieur.

Le débat sur les problèmes liés aux subventions est 
très sensible pour notre pays, car nous en ressentons les 
répercussions. La Chine, avec son économie étatique, et 
les États-Unis, avec leur loi sur la réduction de l’inflation 
(Inflation Reduction Act), ont élaboré un mécanisme qui 
encourage très fortement leurs industries respectives à 
opérer cette transition. Tant la Chine que les États-Unis 
subventionnent partiellement leurs industries respectives, 
les Américains le faisant de manière plus sophistiquée 
par le biais de la fiscalité.

Nous devrions rechercher un équilibre au sein de 
l’Union européenne, et ne surtout pas utiliser les sub-
ventions pour se faire concurrence.
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Als de Europese lidstaten significante stappen vooruit 
willen zetten op het gebied van de groene transitie, zullen 
gelijkaardige maatregelen moeten genomen worden als 
de maatregelen die destijds werden getroffen voor de 
fotovoltaïsche zonnepanelen en de offshorewindenergie. 
Zo kon de markt zich ontwikkelen. Als Europa zijn zware 
industrie wil behouden, heeft het een sterke financieel-
economische basis nodig. Het zou een foute denkwijze 
zijn de groene transitie te willen waarmaken zonder dat 
die rendabel is. De heer Letta acht deze maatregelen dus 
noodzakelijk en zoekt recepten die de interne markt niet 
verstoren. Met andere woorden: hoe kan Europa intern 
de industrie versterken zonder dat de lidstaten elkaar 
met subsidies stokken in de wielen steken?

Heden gebeurt de financiering van de groene transi-
tie minder via de banken. Na de banken- en financiële 
crisis werd aan de banken gevraagd minder risico te 
nemen. Europa heeft geen kapitaalmarkt, zoals dat in 
de Verenigde Staten wel het geval is.

De heer Letta pleit voor instrumenten die toegankelijk 
zijn voor de spaarder, met een risicoprofiel dat minder 
sterk is dan het klassieke spaarboekje maar waarbij de 
belegger toch in voldoende mate beschermd wordt. Hij 
pleit voor een spaar- en investeringsunie. Het Europese 
spaargeld moet gebruikt worden om de groene transitie 
te financieren en de innovatie hier te houden. Alles draait 
rond het mobiliseren van spaargeld en het bieden van 
de gepaste bescherming. De financiële operatoren en 
overheden worden uitgenodigd om daarbij de juiste 
schema’s te hanteren.

Groene en koolstofarme energieën vormen de doel-
stelling. Het doel is koolstofneutraal te worden. In het 
pad daarnaartoe kan kernenergie een rol spelen. België 
beschikt over infrastructuur en heeft een akkoord onder-
tekend waarmee twee kerncentrales in ons land tien jaar 
langer open kunnen blijven.

Het was van belang eerst richting te geven aan de 
Green Deal en daar in een latere fase de financieel-
economische basis voor uit te bouwen. Dat is een lo-
gische werkwijze.

Audi-Vorst

Er zijn contacten geweest met de Europese collega’s 
om aan te geven dat Audi-Vorst zou geëvalueerd wor-
den op basis van zijn kwaliteiten. Volkswagen Group 
is vandaag aan het nagaan hoe de productie zo goed 
mogelijk toe te wijzen. Er zou een evaluatie komen, met 
als focus de concurrentiepositie tegenover andere sites. 

Si les États membres de l’Union européenne entendent 
réaliser des avancées majeures dans la transition éco-
logique, il faudra prendre des mesures similaires aux 
mesures prises précédemment pour les panneaux 
solaires photovoltaïques et l’énergie éolienne en mer, 
lesquelles ont permis au marché de se développer 
dans ces domaines. Si l’Europe entend préserver son 
industrie lourde, elle aura besoin d’une base financière 
et économique solide. Il serait erroné de croire qu’il sera 
possible de concrétiser une transition écologique qui ne 
serait pas du tout rentable. M. Letta estime donc que 
ces mesures sont nécessaires et cherche à déterminer 
s’il existe des recettes qui ne perturberaient pas le mar-
ché intérieur. Il s’efforce donc de déterminer comment 
l’Europe pourrait renforcer son industrie sans que les 
États membres utilisent les subventions pour se gêner.

Aujourd’hui, le financement de la transition écologique 
passe moins par les banques. Après la crise bancaire 
et financière, il a été demandé aux banques de prendre 
moins de risques. L’Europe ne dispose pas d’un marché 
des capitaux, comme les États-Unis.

M. Letta plaide en faveur d’instruments accessibles 
aux épargnants qui impliqueraient un risque plus élevé 
qu’un compte d’épargne classique mais qui protégeraient 
néanmoins suffisamment les investisseurs. Il plaide 
pour une union de l’épargne et de l’investissement. 
L’épargne européenne doit servir à financer la transition 
écologique et à maintenir l’innovation sur notre continent. 
Il s’agit de mobiliser l’épargne tout en lui conférant la 
protection appropriée. Les opérateurs financiers et les 
États sont invités à appliquer les mécanismes adéquats 
à cet égard.

L’objectif est de disposer d’énergies vertes à faible 
teneur en carbone pour atteindre la neutralité carbone. 
L’énergie nucléaire pourrait jouer un rôle à l’égard de cet 
objectif. La Belgique dispose de l’infrastructure néces-
saire et a signé un accord qui permettra de prolonger 
de dix ans la durée d’exploitation de deux centrales 
nucléaires de notre pays.

Il était important de d’abord définir l’orientation du Pacte 
vert, puis d’en établir la base financière et économique. 
Il s’agit d’une méthode de travail logique.

Audi-Forest

Des contacts ont eu lieu avec les collègues européens 
pour indiquer qu’Audi-Forest serait évalué sur la base de 
ses qualités. Le groupe Volkswagen examine actuellement 
comment attribuer au mieux sa production. Une évalua-
tion sera réalisée. Elle portera sur la compétitivité par 
rapport à d’autres sites. En ce qui concerne les salaires, 



4014/001DOC 55 (Chambre/Kamer)
(Sénat/Senaat)7-538/1

14

C H A M B R E   6 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2023 2024 K A M E R • 6 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

Wat de lonen betreft, kan Audi-Vorst de concurrentie met 
Duitsland doorstaan; op technologisch vlak staat Audi-
Vorst aan de spits. Audi Vorst was de eerste site waar 
Audi elektrische voertuigen is beginnen te produceren. 
Die expertise is voor Audi-Vorst nog steeds een grote 
troef. Het is van belang een adequate cluster te creëren 
in een perimeter van 100 à 200 kilometer rond de site. 
Er wordt met de betrokken regeringen en stakeholders 
nog voor de verkiezingen een vergadering belegd met 
het oog op een Memorandum of Understanding.

Oekraïne

De Europese Raad geeft de richting aan. Daarnaast 
bouwen de lidstaten aan eigen projecten om Oekraïne 
te steunen. België is vroeg meegegaan in het 
Tsjechisch plan om munitie te leveren aan Oekraïne.

De Euroclear-middelen worden gebruikt voor militair 
materieel, humanitaire hulp en wederopbouw. België 
is lang niet het enige land met fiscale ontvangsten die 
een link hebben met deze oorlog. In tegenstelling tot 
andere lidstaten is België van bij aanvang duidelijk 
en transparant geweest over de bestemming van die 
middelen.

Gaza en Iran

Elke escalatie van het conflict moet voorkomen wor-
den en er moet worden gestreefd naar een oplossing op 
lange termijn. Dat vergt een stabiel en verantwoordelijk 
politiek leiderschap aan beide kanten.

De eerste minister is voorstander van sancties ten 
aanzien van de Iraanse republikeinse garde en vindt dat 
de Iraanse revolutionaire garde als een terroristische 
organisatie moet worden bestempeld.

Met het fregat Louise-Marie zijn er technische pro-
blemen geweest. Die problemen worden nu opgelost. 
België is niet de enige lidstaat die dergelijke problemen 
heeft ondervonden. Binnen militaire operaties heeft 
men vaak dergelijke complicaties van operationele en 
technische aard, maar de Louise-Marie is een fregat 
dat aan de NAVO-vereisten voldoet.

Inmenging en veiligheidsrisico’s

De inlichtingen- en veiligheidsdiensten hebben gewaar-
schuwd voor buitenlandse inmenging, niet alleen in het 
Europees Parlement maar ook in andere parlementen 
waar leden banden bleken te hebben met buitenlandse 
mogendheden. De Tsjechische eerste minister heeft een 
aantal personen en organisaties op de zwarte lijst gezet.

Audi-Forest est compétitif vis-à-vis de l’Allemagne. Ce 
site est à la pointe sur le plan technologique. Audi-Forest 
a été le premier site où Audi a produit des véhicules 
électriques. Cette expertise d’Audi-Forest représente 
encore un atout de taille. Il importe de créer un pôle 
adéquat dans un périmètre de 100 à 200 kilomètres 
autour du site. Il y aura encore une réunion avec les 
gouvernements et parties prenantes concernés avant 
les élections en vue d’élaborer un protocole d’accord.

Ukraine

Le Conseil européen définit l’orientation à suivre. Par 
ailleurs, les États membres élaborent leurs propres pro-
jets de soutien à l’Ukraine. La Belgique s’est engagée 
sans tarder dans le plan tchèque visant à fournir des 
munitions à l’Ukraine.

Les moyens financiers provenant d’Euroclear sont 
affectés au matériel militaire, à l’aide humanitaire et à 
la reconstruction. La Belgique n’est de loin pas le seul 
pays à avoir des recettes fiscales liées à cette guerre. 
Contrairement à d’autres États membres, la Belgique a 
été d’emblée claire et transparente quant à l’affectation 
de ces moyens.

Gaza et l’Iran

Toute escalade du conflit doit être évitée et il convient 
de tendre vers une solution à long terme. Cela requiert 
un leadership politique stable et responsable de part 
et d’autre.

Le premier ministre est favorable à des sanctions 
à l’encontre des Gardiens de la révolution iranienne 
et estime que le Corps des gardiens de la révolution 
iranienne doit être qualifié d’organisation terroriste.

La frégate Louise-Marie a été confrontée à des pro-
blèmes techniques, lesquels sont en train d’être résolus. 
La Belgique n’est pas le seul État membre à avoir connu 
de tels problèmes. Dans le cadre d’opérations militaires, 
ce type de complications de nature opérationnelle et 
technique surviennent fréquemment, mais la Louise-Marie 
est une frégate qui répond aux exigences de l’OTAN.

Ingérence et risques sécuritaires

Les services de renseignement et de sécurité ont mis 
en garde contre l’ingérence étrangère, non seulement 
au Parlement européen, mais également dans d’autres 
parlements où il est apparu que des membres ont des 
liens avec des puissances étrangères. Le premier ministre 
tchèque a inscrit une série de personnes et d’organisa-
tions sur une liste noire.
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Men mag dit risico op inmenging niet minimaliseren. 
Rusland probeert de politieke verhoudingen in Europa 
te beïnvloeden en te veranderen, zodat er minder steun 
is voor Oekraïne. Het is een goede zaak dat het federaal 
parket beslist heeft om een onderzoek te starten, omdat 
de inmenging als doel heeft de werking te beïnvloeden 
van een democratische instelling met zetel in Brussel. 
Men moet nagaan of op Europees niveau de adequate 
instrumenten voorhanden zijn om daartegen op te treden.

Er is beslist om een taskforce op te richten binnen het 
Integrated Political Crisis Response (IPCR)-mechanisme. 
Tot op de verkiezingsdag zal dat mechanisme het mogelijk 
maken om alle informatie over eventuele inmenging uit 
te wisselen en om samen te werken met de gerechtelijke 
autoriteiten van alle deelnemende landen, teneinde te 
kunnen ingrijpen. De nationale en Europese verkiezingen 
zullen een belangrijk moment zijn om de weerbaarheid 
van de democratische instellingen te bewijzen. Het risico 
op beïnvloeding bestaat en in de komende weken moeten 
de nodige maatregelen worden genomen.

Migratie

Terecht wordt gevraagd een nieuw evenwicht te vinden 
in het migratiepact. Het gaat vaak om vluchtelingen en 
migranten die hun lot in handen leggen van mensensmok-
kelaars. Om dat businessmodel aan te pakken, moet 
men illegale vluchtroutes onmogelijk maken. Europa 
dient samen met de landen van oorsprong de wettelijke 
migratie aan te pakken. Het akkoord met Egypte past 
volledig in deze benadering. Ook met Marokko wenst 
België werk te maken van een partnerschap op gelijke 
basis, dat overigens verder gaat dan de loutere discus-
sie over migratie.

Afrika

De eerste minister beaamt dat Afrika, en met name 
de situatie in de Sahel, slechts weinig aan bod komt 
ondanks de impact van de situatie aldaar op de regio 
en op Europa. Europa moet inspanningen leveren om 
met de Afrikaanse landen in dialoog te gaan. Het zijn 
landen in volle ontwikkeling die ertoe bereid zijn partners 
te worden. Het akkoord met Marokko bewijst hoe men 
tot resultaten kan komen.

De top in Terhulpen

De verklaring over de Europese sociale pijler die in 
Terhulpen werd overeengekomen, past in een bredere 
sociale agenda. De verklaring van Antwerpen over de 
industrie werd ook door de vakbonden onderschreven. 
Het concurrentierapport van de heer Draghi is eveneens 
van belang. Iedereen beseft hoe belangrijk het is de 

Ce risque d’ingérence ne peut être minimisé. La 
Russie tente d’influencer et de modifier les rapports 
politiques en Europe afin d’affaiblir le soutien envers 
l’Ukraine. Il est positif que le parquet fédéral ait décidé 
d’ouvrir une enquête, car l’ingérence vise à influencer 
le fonctionnement d’une institution démocratique dont 
le siège est situé à Bruxelles. Il convient d’examiner si 
les outils adéquats sont présents au niveau européen 
en vue de prendre des mesures contre ce phénomène.

Il a été décidé de créer une taskforce au sein du 
mécanisme IPCR (Integrated Political Crisis Response). 
Jusqu’au jour du scrutin, ce mécanisme permettra 
d’échanger toutes les informations concernant une 
éventuelle ingérence et de coopérer avec les autorités 
judiciaires de tous les pays participants en vue de pou-
voir intervenir. Les élections nationales et européennes 
constitueront un moment important pour prouver la 
résilience des institutions démocratiques. Le risque 
d’influence existe et les mesures nécessaires devront 
être prises au cours des prochaines semaines.

Migration

Il est demandé à juste titre de trouver un nouvel 
équilibre dans le Pacte sur les migrations. Il s’agit sou-
vent de réfugiés et de migrants qui remettent leur sort 
entre les mains de trafiquants d’êtres humains. Afin de 
lutter contre ce modèle commercial, il faut rendre les 
routes migratoires illégales impraticables. L’Europe doit 
s’atteler à la question de la migration légale de concert 
avec les pays d’origine. L’accord avec l’Égypte s’inscrit 
totalement dans cette optique. La Belgique souhaite 
mettre en place un partenariat d’égal à égal avec le 
Maroc également. Ce partenariat ira d’ailleurs au-delà 
de la simple discussion sur la migration.

Afrique

Le premier ministre reconnaît que l’Afrique, et en 
particulier la situation au Sahel, ne sont guère évoquées, 
malgré l’impact de cette situation sur la région et sur 
l’Europe. Cette dernière doit s’efforcer d’entamer un 
dialogue avec les pays africains. Il s’agit de pays en 
plein développement qui sont disposés à devenir des 
partenaires. L’accord avec le Maroc atteste de la manière 
dont il est possible d’obtenir des résultats.

Le Sommet de La Hulpe

La déclaration relative au pilier social européen conclue 
à La Hulpe s’inscrit dans un agenda social plus large. 
La déclaration d’Anvers relative à l’industrie a égale-
ment été approuvée par les syndicats. Le rapport sur 
la compétitivité de M. Draghi importe également. Tout 
le monde est conscient de l’importance que revêt le 
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Europese industrie in Europa te houden. De eerste minis-
ter dankt de vicepremiers Dermagne en Vandenbroucke 
voor de geleverde inspanningen. Op één land na hebben 
alle lidstaten de verklaring ondertekend. Onze welvaart 
en ons sociaal model gaan hand in hand.

V. — REPLIEKEN

Mevrouw Anneleen Van Bossuyt (Kamer, N-VA) stelt 
vast dat de eerste minister met heel wat uitdagingen 
wordt geconfronteerd binnen zijn eigen regering. Zij 
verwijst naar de dossiers inzake de strategische agenda, 
het migratiepact en kernenergie. Zij is benieuwd hoe dit 
zal aflopen.

Wat de groene transitie betreft, is het de vraag op 
welke wijze en hoe snel die transitie moet plaatsvinden. 
Het Letta-rapport stelt dat een onrendabele transitie 
op niets uitdraait. In dit geval heeft België wel andere 
pistes bewandeld.

De spreekster gaat ermee akkoord dat men binnen de 
Europese Unie op zoek moet gaan naar een evenwicht 
en dat men subsidies vooral niet mag gebruiken om 
elkaar te beconcurreren. Bijna 80 % van de 672 mil-
jard euro die in 2022 aan staatssteun is toebedeeld, 
ging naar twee landen: Frankrijk en Duitsland. Dat leidt 
tot scheeftrekkingen.

Als men private middelen wenst te mobiliseren voor 
de groene transitie, moet men ook garanties bieden 
aan de burgers dat ze voldoende worden beschermd.

De heer André Flahaut (Kamer, PS) vindt het jammer 
dat slechts enkele fracties aanwezig zijn op deze briefing.

Wat Afrika betreft, is spreker van mening dat België na 
het Raadsvoorzitterschap een partnerschapsstrategie met 
Afrika zou kunnen ontwikkelen die het op de Europese 
fora kan meedelen en verdedigen. Dat partnerschap 
moet gebaseerd zijn op wederzijds respect.

De voorzitters-rapporteurs,

Eliane Tillieux (K.)
Gaëtan Van Goidsenhoven (S.)

maintien de l’industrie européenne sur le Vieux Continent. 
Le premier ministre remercie les vice-premiers ministres 
Dermagne et Vandenbroucke pour les efforts fournis. 
À l’exception d’un pays, tous les États membres ont 
signé la déclaration. Notre prospérité et notre modèle 
social vont de pair.

V. — RÉPLIQUES

Mme Anneleen Van Bossuyt (Chambre, N-VA) constate 
que le premier ministre est confronté à de nombreux 
défis au sein de son propre gouvernement. Elle renvoie 
aux dossiers concernant l’agenda stratégique, le pacte 
migratoire et l’énergie nucléaire. Elle est curieuse d’en 
connaître l’issue.

Quant à la transition verte, la question est de savoir 
comment et à quel rythme elle doit s’opérer. Le rapport 
Letta indique que cette transition ne pourra avoir lieu si 
elle n’est pas rentable. Compte tenu de cette éventualité, 
la Belgique a exploré d’autres pistes.

L’intervenante convient qu’il faut rechercher un équi-
libre au sein de l’Union européenne et, surtout, ne pas 
utiliser les subventions pour se concurrencer les uns les 
autres. Deux pays, à savoir la France et l’Allemagne, 
ont bénéficié de près de 80 % des 672 milliards d’euros 
alloués aux aides d’État en 2022, ce qui conduit à des 
distorsions.

Si le but est de mobiliser des moyens privés pour 
réaliser la transition verte, il faut aussi offrir des garanties 
de protection suffisantes aux citoyens.

M. André Flahaut (Chambre, PS) regrette que seuls 
quelques groupes politiques soient présents à ce briefing.

En ce qui concerne l’Afrique, l’intervenant estime 
qu’après la présidence du Conseil, la Belgique pourrait 
développer une stratégie de partenariat avec l’Afrique 
qu’elle pourrait présenter et défendre au sein des fo-
rums européens. Ce partenariat doit être basé sur le 
respect mutuel.

Les présidents-rapporteurs,

Eliane Tillieux (Ch.)
Gaëtan Van Goidsenhoven (S.)
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